

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

Nº 7368

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España 1'25
En el extranjero 2'00
Número suelto 5 cént.

MAHON, VIERNES 2 DE MARZO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios a precios convencionales.
Los mortuorios se admiten hasta última hora.
Rebaja a los suscriptores.

La libertad

Recuerdo haber leído años ha un interesante trabajo en el cual cierto escritor anarquista pretendía hacer una cosa la pintura de lo que es la libertad en la presente organización burguesa. Tomaba el compañero como ejemplo una sociedad cualquiera, representación del tipo medio actual en materia de libertades y seguía en ello paso a paso la vida de un individuo en todos los momentos culminantes de su desarrollo. Veía apenas nacido apuntado en sus registros por la administración y absorbido a una determinada Iglesia. Niño se encontraba en la escuela y el taller. Joven cumplía la obligación del militar servicio. Era ciudadano, contribuyente, profesional, propietario, esposo y padre de familia con arreglo a las normas preestablecidas. Muerto él, todavía su cadáver quedaba sometido a la servidumbre de la reglamentación oficial. En cada uno de estos momentos el publicista ácrata se preguntaba y parecía preguntarnos: ¿dónde está la libertad? Y a fe que siguiendo su enumeración, la tal libertad no asomaba por parte alguna.

Reflexionando acerca de tantas restricciones como hacen del hombre social una especie de marioneta, he creído poder clasificarlas en tres grupos bien distintos. Las hay de todo punto injustificadas, al surdas, vestigio de viejas supersticiones que aun mantiene la rutina. Las hay pasajeras, fruto de actuales imperfecciones de la sociedad, destinadas a desaparecer con el progreso de los tiempos. Las hay intrínsecas, esenciales, efecto indeclinable de la vida social y de sus condiciones internas. Estas últimas son las más. El legislador, al declararlas, no hace sino reconocer su existencia. La ley que las formula deriva, según la expresión de Montesquieu, de la naturaleza de las cosas.

Admitido el trivialismo, según el cual la libertad de cada uno halla su límite infranqueable en el derecho de los demás, conforme la convivencia social se va haciendo más estrecha, más y más se restringe; por ley natural, la esfera de la libertad. A toda hora del día y de la noche puede un ginece golpear a sus anchas por las Pampas, no por os bu varas centrales. Licito es a cualquiera disparar una escopeta en el gran desierto; si lo hiciera en poblado incurriría en pena. El que mora solo en casa aislada puede sin inconveniente ponerse a tocar el cornetín a las dos de la madrugada; no así cuando

fuese inquilino de una casa de vecindad. «Et sic de ceteris». Tales limitaciones no son obra del arbitrio humano. En cualquier sociedad, la ácrata inclusive, sería preciso establecerla, si es que los hombres han de convivir y soportarse recíprocamente.

Ha pasado durante mucho tiempo por verdad inconcusa que el fin supremo de todo progreso social y político no era otro sino la ampliación de la libertad individual. Así pudieron creerlo nuestros antepasados al contemplar a la revolución, aborta en su labor fecundamente destructora, suprimiendo gremios, aboliendo vinculaciones, rompiendo votos, redimiendo vasallajes, quitando trabas. Cuando, terminada esta previa tarea negativa, llegó el momento de rehacer sobre nuevas bases la nueva sociedad, al punto reapareció la coacción con su carácter de necesidad indeclinable. Actos que en el antiguo régimen fueron delitos son en el moderno derechos; otros que antes se reputaban legítimos ahora están vedados. Tiene hoy el ciudadano garantido el respeto de su hogar, pero no puede el padre dejar sin educación a sus hijos. Nadie está de por vida adscrito a determinada profesión, pero en las naciones más cultas existe el seguro obligatorio. Cabe censurar los actos de los gobernantes, pero no sustraerse a la yacuna. No se persigue ya a la herejía, pero se persigue al microbio. No se queman los libros nefandos sino los alimentos dañosos. El cuidado de la salud pública, no la pureza de la ortodoxia, inspira a las autoridades actuales medi las de rigor. Insufrible sería para nosotros el viejo despotismo, pero ¿qué dirían los súditos de Felipe II y aun los que bajo el «Deseado» vitoreaban a las cadenas, viéndose privados de la libertad de escupir? La materia coercible ha variado pero subsiste la coacción.

Tales son al presente los hechos. Vaticinar lo que será es siempre aventurado. Si hemos de juzgar por los indicios, no parece que las sociedades se encaminen hacia mayores expansiones de la libertad. Los liberales más sinceros reniegan hoy en ciertos países de la libertad abstracta que da frutos tan amargos en el orden económico y en el de la enseñanza. Como abuso de la libertad se considera a los votos monásticos, contrarios a la naturaleza humana y a los fines de la vida. Un hondo sentido del derecho repugna las arbitrariedades del dominio y anuncia cercano el día en que el propietario no podrá disponer a su antojo de sus riquezas y latifundios con perjuicio a los demás. Hace pocos decenios era la no intervención

el principio fundamental de las relaciones internacionales; hoy no se tolera a ningún pueblo el aislamiento, se abren cañonazos las puertas cerradas y se impone la civilización por ministerio de la fuerza. El estudio de las enfermedades contagiosas y hereditarias modificará acaso en breve la legislación civil introduciendo numerosas limitaciones en punto a celebración del matrimonio y constitución de la familia. De suponerse que nuevas restricciones surjan a medida que, con los progresos de la ciencia, vayan siendo mejor conocidas sus relaciones de solidaridad que ligam entre sí a los hombres y la influencia que la conducta de cada uno ejerce sobre el destino de todos.

Una esfera hay, no obstante, en la cual la libertad cada día arraiga y dilata su imperio; es la del pensamiento y su expresión. Todos los obstáculos que un tiempo a esa libertad se opusieron han ido uno tras otro desvaneciéndose. Poco falta ya, si es que falta algo, para que el pensamiento y la palabra alcancen su emancipación completa. La opinión ha sido donde quiera declarada inocente. Pensar con libertad es un derecho; decir lo que se piensa un deber. El espíritu moderno no teme a las palabras. Arrostra sereno los peligros de la utopía. Sabiéndose falible, no se erige en juez supremo de la verdad y el error. La historia de los grandes yerros que un día fueron tenidos por indiscutibles verdades, hace hecho prudente y cauto en el particular. Tiene la certeza tolerante. Aun allí donde se estima dudoso de la verdad no fulmina la excomunión. Sabe que la propia verdad con la contradicción se completa, se extiende, se fortifica y engrandece.

Repita, con el Apóstol, que conviene que la religión de la verdad tenga sus herejes. No maldice el error ni le castiga; le analiza, refuta y disipa. Recuerda que solo a fuerza de errar llega el hombre a alcanzar el acierto. Comprende que el error nunca puede ser vencido sino dentro de la conciencia y con las armas de la mente. Si de algo recela no es del extravío, lo que se exhibe y discute, sino de la falsa idea que, reprimida, perseguida se difunde y labora en la sombra. El único peligro que le aterra es el de mermar en un ápice el patrimonio ideal de la humanidad, poniendo el más leve tropiezo en la corriente del pensamiento, fuente viva de donde mana el porvenir.

Y he aquí porqué, en aquellos países que van a la cabeza de la civilización, mientras la libertad de hacer sufre numerosas y acaso crecientes limitaciones, cada día arraigan y extienden y dilatan más y más su imperio la libertad de pensar y la libertad de decir.

ALFREDO CALDERÓN.

Telegramas

PARIS 25.
LA CONFERENCIA DE ALGECIRAS

En la Mar Chica.
«La Liberté» en un telegrama de Algeciras considera abortada de hecho la conferencia, sin más objeto ya que unir a todas las potencias en un protocolo que mantenga el «statu quo». El corresponsal opina que aun Alemania encontrará el campo libre cerca del Sultán.

También anuncia la llegada a la Mar Chica de tres sargentos de artillería, que utilizarán dos cañones Nordenfeld para contestar al fuego del vapor marroquí «Et (Turqui)».

En la incertidumbre.
Todavía estamos en la incertidumbre, respecto del desenlace que deberá tener en la conferencia de Algeciras. En los periódicos de esta mañana no hay informe alguno que cambie el aspecto de la situación. Tan sólo insinuaciones de que la opinión europea no es favorable a la conducta de Alemania, y de que mediante alguna concesión en la organización del futuro Banco marroquí, Francia llegará quizás a impedir que sean los alemanes dueños de la policía del imperio, como resultaría de encargarse el sultán de la policía, y quizás de fracasar por completo la Conferencia.

Toda la prensa traduce unas frases que ayer pronunció el emperador alemán, en el transcurso de las recepciones en palacio, con motivo de sus bodas de plata.
Al contestar al príncipe Alberto, quien le felicitaba en nombre del ejército, glosó el emperador aquello de «la pólvora seca y la espada afilada», diciendo: «Ante todo y después de todo, pienso en mis ejércitos de tierra y mar. ¡Ojalá no estalle una guerra! Pero si viniera, seguro estoy de que el ejército cumplirá su misión, como la cumplió hace treinta y cinco años.»

«L'Echo de Paris» encabeza estas frases con el título de «Huelen a pólvora».

Noticias de esta mañana.
En Varsovia los socialistas han penetrado en una reunión electoral, cambiando varios tiros de revólver, resultando algunos muertos y bastantes heridos; la policía ha hecho cuenta prisiones.
Las tropas de Roghi han tenido con las fuerzas leales un vivo encuentro en las cercanías del campo de Melilla: faltan detalles.

También nos dicen que el «Turquía» dejará en lo sucesivo de perseguir á los barcos costeros que vayan á traficar á las plazas españolas.

—Un redactor del «Gil Blas» ha hablado con el secretario de la Embajada alemana en París, manifestando éste que Alemania está dispuesta á apoyar las aspiraciones pacíficas de Europa y que de tal modo desea la paz que va hacer algunas concesiones en lo relativo al Banco marroquí y á la policía.

Ha añadido el secretario que se puede afirmar que no hay peligro alguno de guerra.

—Dicen de San Petersburgo que el gobierno se ha entendido ya con los banqueros franceses para la emisión de un empréstito de 450 millones de rublos al 6 por 100, con un premio de emisión de 92 por 100.

—El «Morgan Post», de Berlín, dice que el príncipe Cristián, representante del rey de Inglaterra en las bodas de plata del emperador, ha sido portador de una carta autógrafa, en la cual el rey Eduardo expresa su esperanza de que la Conferencia de Algeciras dé resultados satisfactorios, ofreciéndose para facilitar el acuerdo franco-alemán.

«The Daily Express» dice que el rey de Inglaterra, al abandonar próximamente la capital de su reino, se dirigirá en primer lugar á París, en donde celebrará una entrevista con la princesa de Battemberg á propósito del casamiento de su hija.

También dice que el rey Alfonso irá á visitar al rey Eduardo durante su permanencia en Biarritz.

—Ha despertado en San Petersburgo vivo interés la información dada por el «Slave» afirmando que la ruptura de la Conferencia de Algeciras será evitada gracias á la influencia británica.

Londres 26.

Notas americanas

En Nueva York se han recibido despachos de la Habana, dando cuenta de que una partida de rebeldes ha atacado en Guanabacoa á una guarnición de guardias rurales, mientras estaban durmiendo, matando á dos suboficiales ó hiriendo á otros y apoderándose de algunos caballos y armas, huyendo después.

La partida es perseguida ahora por las tropas, y se atribuye el hecho á una sublevación naciente.

Continúan los terremotos en la América Central; los últimos despachos dicen que durante los últimos sacudimientos ó inundaciones han perecido más de 2.000 personas, que han quedado enterradas bajo las ruinas de las casas ó fueron ahogadas.

De Hong-Kong se han recibido en Nueva York noticias de que en varias provincias de China han sido destruidas por los «boxers», las misiones americanas y asesinados algunos misioneros.

Con este motivo se ha enviado un cañonero norte-americano á Kinng-Ang, donde ha de llegar el próximo miércoles.

En Pekín

Según dicen de Pekín ayer se debieron las guardias alrededor de la ciudad sagrada, además de que algunos destacamentos de tropas protegían el Palacio imperial y los demasios de algunos altos funcionarios

y apareció la policía armada de fusiles, todo lo cual parece debido á ciertos rumores de que se preparaban desórdenes públicos, pues se había hallado un paquete de dinamita en los alrededores del Palacio.

Sin estómago

El doctor Patterson, del Colegio Real de Cirujanos de Inglaterra, ha hecho una comunicación en la cual relata sus experiencias, según las cuales, no los perros solamente, sino los hombres también, pueden perfectamente vivir después de la completa extirpación del estómago.

Un arroyo

De Constantinopla dicen que se ha ordenado por el gobierno otomano á las tropas turcas, que abandonen el territorio que ha sido objeto de discusión con Inglaterra, á consecuencia de cuyas órdenes los navíos ingleses se han detenido en el canal de Suez.

El desastre africano

Según los últimos detalles recibidos acerca de los sucesos de Tokoto, en la Nigeria, el desastre fué debido á un gran pájico que se apoderó de los caballos durante el combate, confirmando que murieron en él tres oficiales ingleses y veinticinco soldados indígenas, librándose sana y salva la guarnición inglesa de Sokoto.

Los jefes leales ayudan á los ingleses á reprimir la rebelión.

París 26.

Proceso por estafa

Ante la «Cour d'Assises» se ha empezado hoy la vista del proceso incoado contra el célebre Galley, empleado en el Banco de Descuentos de París, quien llegó á estafar en el mismo, por partidas más ó menos importantes, una suma muy crecida de dinero, fletando luego un yate inglés, en el que se embarcó con su amante, tratando de escapar á la justicia, y siendo detenido al desembarcar en el Brasil.

La esperanza de que en la vista iban á ocurrir incidentes interesantes, sobre todo por la calidad de los protagonistas, ha llevado á la Audiencia un público numeroso, que en la sesión celebrada hoy ha visto sus ilusiones completamente defraudadas.

Galley es un tipo nada distinguido, y comienza por confesar todas las inculpaciones que se le dirigen.

Su única defensa consiste en decir que empuzó por sustraer pequeñas cantidades con que atender á las necesidades de su familia; pero que en cuanto conoció á su amante, la pasión por ella creciente le llevó á robar mayores sumas, que pensaba devolver cuando hubiese hecho fortuna en América.

La amante de Galley aparece correctamente vestida, y se presenta con cierta timidez y hasta solloza cuando al entrar en la Audiencia se ve convertida en objeto de la curiosidad general.

Declara que cuando conoció á Galley le creyó un barón riquísimo, pues le veía gastar miles de francos todos los días, y que en este concepto le aceptó por amante. Se expresa con cierta ingenuidad y produce en el auditorio una impresión simpática.

Se espera que ocurra algún incidente en audiencias posteriores, cuando

se presenten á declarar algunos testigos.

Varias noticias

Dicen de Budapesth que ayer fueron recogidos por la policía todos los periódicos, y que se prohibió la celebración de mítines y la circulación de telegramas.

La exasperación del pueblo es grande y se teme que ocurran en Hungría graves sucesos.

—En audiencia pública el Papa ha recibido hoy en el Vaticano á los peregrinos franceses.

—En Tolón ha practicado la policía registros en el domicilio de siete antimilitaristas, cogiendo, entre otros documentos, un cuaderno en que constan las deliberaciones del comité, diciéndose que esto será origen de resultados importantes y no previstos.

—El corresponsal de «La Liberté» en Berlín asegura que los personajes oficiales que hablaron con el barón de Coural, esforzándose en llevar á Francia la convicción de que Alemania no persigue en Marruecos ningún interés particular ni aspira á ventaja alguna territorial.

Que el viaje del emperador á Tánger no fué más que una protesta contra la política de Delcassé, y que ahora lo que se desea ante todo es entrar en terreno de conciliación.

MAHÓN

En los actuales momentos en que tanto se discute el valor estratégico de nuestro puerto y su importancia para que en él sea establecido el Apostadero Naval que en Baleares piensa crear, creemos muy justo reproducir á continuación el siguiente artículo publicado en «El Diario de la Marina» del 26 del pasado Febrero:

MAHÓN

El célebre almirante genovés Andrea Doria, rival de Barbaroja, al hablar del hermoso puerto balear, cuyo nombre encabeza estas líneas, dijo que:

Junio, Julio, Agosto y suerte Mal in, los mejores puertos del Mediterráneo son.

Y si en aquellos remotos tiempos el puerto de Mahón fué considerado como inmejorable bajo el punto de vista marítimo, esto es, como puerto de refugio, en nuestros tiempos su importancia queda aumentada por ser considerado como la llave estratégica del antiguo *Mare internum*.

Y la prueba más patente y clara de esta importancia, es el empeño que ha tenido Inglaterra para apoderarse de Menorca, lo cual ha conseguido en dos ocasiones, y á pesar de que tuvo buen cuidado en fortificar el puerto de Mahón, se vió obligada á abandonar su presa por exigirle así los tratados de paz.

Pero es bien público, que tanto Inglaterra como Francia y Alemania, tienen su mirada fija en el puerto de Mahón, y hasta se ha llegado en conferencias y artículos de revistas técnicas, á discutir por personas oficiales francesas é inglesas, el apoderarse de aquella llave del dominio del Mediterráneo. Y aún más, hace pocos años que en un periódico francés se dijo que en Ajaccio había preparadas fuerzas suficientes para pasar en pocas horas á la isla de Menorca y tomar la delantera á los ingleses.

Y nosotros los españoles tan tranquilos, enterándonos de estas cosas que, por cierto, son bien tristes, como quien oye llover, y tenemos completamente abandonados los dos archipiélagos, balear y canario, á la disposición de cualquier ave de rapina política que quiera echar sus garras sobre tan ricas presas.

España ha creído, y cree, que con la célebre fortaleza de Isabel II, ó de la Mola, tenía defendidas las Baleares y convertido en inexpugnable el puerto de Mahón; gravísimo error si no se cuenta con la fuerza naval correspondiente. Este es el criterio, equivocado, que siempre se ha seguido en nuestra Patria; por falta de sentimiento marítimo, los problemas que tenían que resolverse con buques, hemos querido solucionarlos con batallones y escuadrones, como resultó en Cuba y Filipinas; y esta manera de pensar no es de ahora, pues Luis de Requesens, en sus cartas á Felipe II, ya decía que lo que precisaba para terminar la guerra de Flandes era una buena escuadra.

Está fuera de toda duda que el día de la gran guerra tanto tiempo anunciada, la isla de Menorca pasará á manos de la potencia marítima que más haya madrugado sin tener para nada en cuenta la quijotesca, ya que no espléndida, neutralidad de esta pobre España.

Y hay que tener en cuenta que en Mahón existe una cierta levadura muy favorable á una dominación inglesa, pues muchos de sus hijos están establecidos en los Estados Unidos, y por tradición se conserva también el recuerdo de los felices tiempos en que abundaban en la Isla de Menorca las lucientes libras esterlinas. Es preciso tener en cuenta que en nuestros tiempos el patriotismo domina más la cabeza que el corazón: es más económico que sentimental; y ejemplos tenemos próximos y dolorosos de países que han cambiado de bandera en la creencia que serán más afortunados; me refiero á Puerto Rico, en donde se recibió á los yankees con entusiasmo.

Es altamente ridículo que el jefe de la defensa marítima de Mahón sea un capitán de fragata cuando en la plaza hay seis coroneles y doce tenientes coroneles, y que el primer escribiente del general gobernador es comandante *vivo y efectivo*, casi de la misma graduación que el jefe de la defensa marítima!

Felizmente el actual ministro de Marina, general Concas, según he leído en los periódicos, tiene el proyecto de crear un apostadero de Marina en Mahón y otro en Santa Cruz de Tenerife al mando cada uno de ellos de un general de Marina.

Hay que felicitar al actual ministro de Marina por esta patriótica innovación, siendo lástima que los apuros del presupuesto del ramo no permitan convertir á cada uno de los Archipiélagos Balear y Canario en departamentos marítimos independientes de los tres de la península; de todas maneras interesa que el Jefe del Apostadero marítimo de Mahón sea el militar de más graduación de la Isla, para asumir el mando superior de su defensa.

En un país verdaderamente marítimo, como por ejemplo Inglaterra, los dos archipiélagos de las Baleares y Canarias, dependerían del ministerio de Marina, en lo referente á su

parte Militar: pero no siendo esto posible en nuestra patria, interesa, para que no salgan de nuestro dominio aquellas provincias marítimas, establecer en ellas centros navales, con fuerza suficiente para su defensa.

¿A qué nación no se le hubiera ocurrido unir todas las islas Baleares entre sí, y con la península por medio de la telegrafía sin hilos?, y lo mismo debe decirse con respecto á nuestras plazas africanas, uniéndolas por medio de las ondas Hertzianas, con Málaga y Tarifa y las Canarias en comunicación análoga, con un punto apropiado de la península.

Yo entiendo que antes de pensar en escuadras de acorazados, urge de momento, pensar en la defensa de los dos archipiélagos balear y canario, por medio de torpedos, torpederos y sumergibles, y crear un puerto militar con arsenal de carena y habilitación en el Río de Canarias y en Mahón, no tan solamente para las necesidades de nuestro misero material marítimo militar, sino que también para refugio y apoyo para la escuadra de la nación ó naciones aliadas. La verdad es que debe considerarse como un crimen de lesa patria, el continuar en el estado de indefensión que se hallan hoy, las Baleares y las Canarias.

JOSÉ RICART Y GIRALT.

Barcelona 22-II-1906.

A las cinco de ayer tarde efectuóse el entierro de nuestro amigo y correligionario D. Mateo Ponsatí Palliser.

Al acto que fué civil, asistieron numerosos amigos y comisiones de las sociedades de socorros mutuos á obreros «Humanidad», «El Porvenir del Obrero» y «La Mutualidad Mahonesa» á cuya primera pertenecía el finado.

Del féretro pendían cuatro cintas que fueron sostenidas por otros tantos vocales de la citada sociedad.

En medio del acerbo dolor que en estos momentos embarga á su atribulada familia, sírvale de lenitivo la demostración de duelo llevada á cabo por sus amigos.

EL TELEFONO EN MAHON

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que ayer quedó abierta al servicio público la estación telefónica de esta ciudad.

Como mahoneses, no podemos menos de felicitarnos al ver convertida en realidad una mejora tan importante, y felicitar también por ello á la Empresa Rad Telefónica de Mahón, concesionaria de dicho servicio, así como al distinguido Ingeniero Militar, D. Antonio Gomez Cruells, Director Técnico de la Empresa, iniciador de la idea del establecimiento del teléfono público en Mahón.

El servicio se inauguró entre los abonados que tienen completa su instalación. A medida que se vayan completando las demás instalaciones que se tienen solicitadas, en lo cual se trabaja activamente, los respectivos abonados entrarán á hacer uso desde luego del teléfono, y la Empresa avisará diariamente á los que ya utilizan el servicio las altas que ocurren hasta que quede completada la red.

AUTOMOVILES

Continuando las pruebas mañana saldrá para Ciudadela y demás pueblos del interior de la isla uno de los automóviles, que en breve serán destinados á prestar servicio.

CASINO «EL CONSEY»

Esta noche debe tener lugar en dicho casino una Junta general extraordinaria, al objeto de dar cuenta de las dimisiones que presentaron los señores Presidente y Vice-Presidente de la misma y del expediente que se instruye contra varios socios por varios incidentes ocurridos en aquella sociedad desde la noche del 19 del pasado mes.

DONATIVOS BENÉFICOS

Para la tómbola á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia, se han recibido las cantidades siguientes:

D. D. F. N. 10'00 ptas.

» » Andres Iglesias, de Barcelona, por mediación de D. Juan T. Vidal 25'00 id.

D. G. C. entregó ayer cinco pesetas al Sr. Vice-Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria para ser incluidas en la relación de los donativos hechos á dicha Asociación, con motivo de la función celebrada en el Teatro, el día 23 del actual.

En nombre de los pobres enviamos las gracias al donante.

VAPOR CORREO

De Palma ha llegado al amanecer de hoy el vapor correo «Menorquina».

Dicho buque saldrá esta tarde á las cuatro directo para Barcelona.

En él se embarcarán los artistas que durante la anterior temporada de carnaval han venido trabajando en el Teatro Principal y «Consey».

Deseamos feliz viaje.

NUEVO SARGENTO

En virtud de nombramiento aprobado por la superioridad, ha sido ascendido al empleo de Sargento, el Cabo del Regimiento Infantería de Mahón, D. Antonio O'leo y Villacasa.

NOMBRAMIENTO

Por la Comisión Permanente de la Junta Provincial de sanidad ha sido nombrado Subdelegado de Veterinaria del partido de Ibiza nuestro amigo don Arturo Anadón Piris.

LOS DERECHOS EN ORO

Resulta una nota de actualidad la recaudación obtenida en oro desde que fueron establecidos los derechos en dicha especie monetaria para determinados artículos. En 1901 solo rigió la disposición durante el mes de Diciembre; entonces, como en los años sucesivos, hay fracciones, las inferiores á 10 pesetas, que se satisfacen en plata. Véase lo recaudado:

Años	En oro	En plata
1901	1.910.910	3.120
1902	43.779.399	137.346
1903	49.154.346	109.318
1904	52.554.701	112.339
1905	78.600.910	160.940

Como los derechos son esencialmente los mismos, no han influido sobre el tráfico comercial, y éste no sólo no ha disminuído, sino que ha aumentado, como puede verse por las

siguientes cifras, que expresan en millones de pesetas el comercio realizado, excluyendo los metales preciosos.

Años	Importación	Exportación
1901	830	685
1902	798	753
1903	849	836
1904	834	847
1905	979	878

La importación del quinto año excede á la del primero en 149 millones y la exportación en 193; de manera que el comercio ha aumentado en cuatro años en 342 millones de pesetas, y el déficit mercantil ha disminuído de 145 á 101, ó sea en 44 millones.

COMISION PROVINCIAL

En la sesión que en Palma celebró el pasado miércoles la Comisión provincial fueron aprobados los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Ciudadela correspondientes á 1903. Asimismo se autorizó la aprobación de las cuentas municipales de Villacarlos, del propio año.

MATADERO

Esas sacrificadas en el día de ayer 1 vaca 119 kilos, Hort de Binihay.

ALCALDIA DE MAHON

Quedando nombrada con arreglo á la ley, la asamblea de asociados que con el Ayuntamiento han de intervenir en la confección de los presupuestos, cuentas y demas asuntos de Hacienda municipal, cesa en sus funciones la que fué elegida en Enero del año anterior. Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de dichos interesados y del público en general. Mahón 28 Febrero de 1906.—José M. Mercadal.

REVISTAS CÓMICAS

EL FRAILE Y EL FRUTERO

CUENTO

«¡Fel! ¡Moral! ¡Religión! ¡Verdad! ¡Justicia!»

gritaba casi siempre en sus sermones cierto fraile, tachado por acciones de fiereza, impudor, dolor y codicia.

Lo oyó un viejo frutero, el tío Malicia,

y soltó de repente sus pregones: «¡Uvas, peras, sandías y melones! ¡Es la fruta que llevo una delicia!»

—¡Sacrilego—con tono faribundo, gritó el predicador.—¿Cómo se en-

(tiende?

¡Así el templo profanas, vagabundo?

—¿Por qué, replicó el otro, me re-

(prende?

¿Quiere vuestra merced ser en el

(mundo,

único que pregone... lo que vende?

FELIPE PEREZ Y GONZALEZ.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º, 8'00.

De Sevilla comunican que es probable se suspenda la vista que el lunes debía empezar contra los autores de los crímenes del «Huerto del Francés» por haber presentado el defensor de Muñoz Sopera un escrito alegando la enfermedad grave de su defendido.

Madrid 1.º, 8'80.

El día 14 de este mes llegarán á Madrid los reyes de Portugal, en donde permanecerán tres días.

Se están haciendo grandes preparativos para festejarlos.

Madrid 1.º, 9'00.

Londres.—En las elecciones parciales celebradas en City ha salido triunfante el primer ministro del Gabinete anterior Mr. A. Balfour.

En contra de él luchaba Mr. Gibson Bowles, candidato libre cambista.

Madrid 2, 7'00.

Anoche á las siete y media salió el Rey acompañado del ministro de Fomento señor Gasset para Huesca de donde irán á Sosa, Almacelles, Perena y otros pueblos para presenciar las pruebas de un sifon que mide un kilómetro de longitud, y los riegos de las distintas acequias de dichos pueblos.

Por la noche regresará á Madrid.

Madrid 2, 7'25.

Alicantes.—La sesión que hoy debía celebrar la conferencia en la cual tenían que ultimarse los asuntos referentes á la creación de un Banco internacional fué aplazada para mañana.

Madrid 2, 8'00.

Continúan reinando los rumores de que en breve plazo ocurrirá una crisis en el Gobierno, que pudiera resultar extensa.

Si las minorías siguen su campaña obstruccionista contra el proyecto de las jurisdicciones, ésta es segura.

Madrid 2, 8'25.

París.—Hoy al medio día llegará á Cherburgo, á bordo del yate «Victoria and Albert», el rey de Inglaterra Eduardo VII.

Le tributarán honores una división naval francesa.

Madrid 2, 8'40.

El proyecto presentado á las Cortes por el ministro de Marina sobre el dique de Mahón, le autoriza en el caso de que las condiciones de venta sean desfavorables, á que pueda ordenar su traslado á otro puerto en que se consiga más fácilmente sacarle utilidad.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 1.º de Marzo de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	80'25
Denda amortizable 4 %	99'20
Acciones f. o. Norte de España.	51'10
Acciones f. o. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	87'20
Acciones f. o. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	26'90
Acciones Banco Hispano Colonial.	70'57
Denda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	97'50
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	56'87
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	102'25
Francos.	16'75
Libras.	29'85

ATENEÓ
Sección de Artes del Dibujo y Arqueología

A petición de varios ateneístas y previa autorización de la Junta Directiva, se proroga por todo el mes de Marzo el plazo para la presentación de fotografías en el concurso anunciado, y se aplaza para el Abril la exposición fotográfica.

Mahón 28 Febrero de 1906.—El Presidente, Francisco Hernández Sanz.

Imp. de Fábregues á cargo de M. P.

La Mutuelle de France des Colonies

Sociedad de Seguros Mútuos sobre la Vida

Autorizada y aprobada por Decretos Presidenciales de 18 Diciembre 1895, 31 Diciembre 1899, 7 Marzo 1901 y 29 Diciembre 1904, funcionan bajo la vigilancia directa y efectiva del estado francés, domicilio social: Place de la République Lyon.

Constitución en 15 años de un capital, permitiendo a todos asegurar en caso de vida y en caso de fallecimiento un dote para los hijos, una pensión para la vejez, una herencia para la familia. Por entregas desde 6 francos por mes durante 14 años.

Todos los fondos de los asociados convertidos en valores garantidos por el estado francés son depositados en el Banco de Francia.

Suscripciones realizadas desde su fundación en 1896 hasta el 31 de Noviembre de 1905.

VIDA Y FALLECIMIENTO

377 MILLONES 756.900 FRANCOS

Noticias y estatutos se facilitan gratuitamente en la Dirección para España y Portugal, Ramba de las Flores 17 pral., Barcelona. Y por D. Miguel Thomas, Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Almacén de muebles de Sintas

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante

en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor, Orfila, 11, y

en Ciudadela a D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

ORRIOLS (óptico)



A los presbítes, v miopes v todos los que usen anteojos les recomendamos que pasen por nuestro establecimiento donde pueden tener el convencimiento de que se les atenderá e impedirá que se perjudiquen sus órganos visuales. Dejarse de reclamos y acudir a la experiencia que creo he podido adquirir en largos años que vengo dedicándome a la venta de estos artículos.

Gran surtido en toda clase de artículos de óptica.

MAHON—BUEN AIRE, 5—MAHON

Novedad - Novedad - Novedad CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombras Novedad»; encarándose de colocarlas gratuitamente en casa

SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Principe, 6-Mahón

ALAMBIQUE

en muy buen estado, con drogas para la confección de licores, se vende a una peseta la libra.

Para informes, Juan Pou (a) Mallorca, Alayor.

Sardinias en escabeche

Marca GUILLAN

Depositario exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomas. (Muelle).

Vinos legítimos

Vinos blancos, tintos y Jerez; añejos del país y extranjeros. Jerez bueno a peseta el litro.
Jerez seco a 1'10 pesetas.
Blanco dulce forastero a 0'75.
Blanco dulce del país a 0'75.
Id. seco id. a 0'85.
Vinos tintos id. a 0'45 y a 0'50.
Se encontrarán en la calle de la Luna, n.º 14.
El que quiera beber buenos vinos no se descuide de visitar esta casa,

Pulpa seca de remolacha

El mejor alimento para el ganado

Proporciona a los animales que nos dan TRABAJO, CARNE Y LECHE una alimentación adecuada para que rindan el máximo de utilidad, es un problema importantísimo de cuya solución práctica obtienen siempre los agricultores, ganaderos e industriales su más seguro éxito económico.
Al ensayar LA PULPA DE REMOLACHA desecada en hornos especiales por LA AZUCARERA DE ARAGON, todos los agricultores quedan admirados, pues dicho producto ejerce su beneficiosa influencia sobre el ganado cuando esta toma mezclada con pajas, salvados y semillas, notándose bien pronto que los animales así alimentados, trabajan mejor, dan más cantidad y se les ve engordar con facilidad.
El empleo de LA PULPA DE REMOLACHA como alimento excelente para los animales se generaliza cada vez mas en el extranjero donde se cotiza a buenos precios, visto lo útil y económico que resulta su administración a los ganados. Único puesto de venta en Menorca en el establecimiento de D. José Riuda vets, Plaza del Carmen, 13, Mahón.

EL ANUARIO RIERA

(GENERAL Y EXCLUSIVO DE ESPAÑA)

se ha hecho cargo de la importante cartera del

ANUARIO DE LA EXPORTACIÓN

Con esta suma de elementos queda demostrado de manera evidente

ES EL MÁS IMPORTANTE

BAJO TODOS CONCEPTOS

siendo a la vez

EL MÁS ECONOMICO

Por medio de una SECCIÓN SUPLEMENTARIA facilitada gratuitamente a sus clientes señas de industriales y comerciantes de toda Europa y Estados Americanos.

ADVERTENCIA:— Conviene hacer constar que la Sociedad anónima propietaria del Anuario de la Exportación, para hacer entrega de su cartera al Anuario Riera y recomendarle a su numerosa clientela de anunciantes y suscriptores, quiso antes verificar un detenido examen de las condiciones de los demás Anuarios. Después de las debidas indagaciones lo reconoce y proclama, con su autorizada firma, EL ÚNICO que reúne las condiciones y garantías apetecibles para que el país productor pueda dar gran publicidad a sus marcas y productos. (*)

BARCELONA: Consejo de Ciento, 238 - MADRID: San Bernardo, 20

(*) Extracto de una circular dirigida a las principales entidades y particulares que se deseará utilizar un buen Anuario.